

## Le sacerdoce au service de l'Eucharistie pour le peuple de Dieu

Je voudrais tout d'abord remercier les frères et sœurs de la Fraternité Monastique de Jérusalem pour cette belle invitation.

Je voudrais souligner que, pour cette catéchèse, le Seigneur m'a inspiré à partir des homélies du Jeudi Saint aux prêtres de saint Jean-Paul II, homélies que je vous recommande vivement de lire car elles sont d'une grande profondeur théologique, spirituelle et pastorale. Il y a aussi des documents de saint Jean-Paul II sur l'Eucharistie. N'oublions pas tout l'héritage spirituel que ce saint pape nous a laissé.

Je voudrais commencer ma catéchèse par un extrait de la première homélie de st Jean Paul II<sup>1</sup>, le jeudi saint 1979, qu'il vaut la peine de lire ...

*« Chers frères, vous qui " supportez le poids du jour et la chaleur ", vous qui avez mis la main à la charrue et qui ne regardez pas en arrière, et vous, peut-être plus encore, qui doutez du sens de votre vocation ou de la valeur de votre service : pensez à ces lieux où les hommes attendent avec angoisse un prêtre, où, depuis des années, ressentant son absence, ils ne cessent de souhaiter sa présence. Il arrive parfois qu'ils se réunissent dans un sanctuaire abandonné et qu'ils mettent sur l'autel l'étole encore conservée et récitent toutes les prières de la liturgie eucharistique ; et voici qu'au moment qui correspondrait à la transsubstantiation, descend parmi eux un profond silence, parfois peut-être interrompu par un sanglot... tant ils désirent ardemment entendre les paroles que seules les lèvres d'un prêtre peuvent prononcer efficacement ! Ils désirent si vivement la communion eucharistique, à laquelle ils ne peuvent participer que par l'intermédiaire du ministère sacerdotal, et ils attendent de même avec tant d'anxiété de pouvoir entendre les paroles divines du pardon : Ego te absolvo a peccatis tuis ! ils ressentent si profondément l'absence d'un prêtre au milieu d'eux !... De tels lieux ne manquent pas dans le monde. Si donc quelqu'un parmi vous doute du sens de son sacerdoce, s'il pense que celui-ci est " socialement " infructueux ou inutile, qu'il réfléchisse sur tout cela !*

*Il faut nous convertir chaque jour, redécouvrir chaque jour le don obtenu du Christ lui-même dans le sacrement de l'Ordre, en approfondissant l'importance de la mission salvifique de l'Église et en réfléchissant sur la signification élevée de notre vocation à la lumière de cette mission. »*

<sup>1</sup> St-Jean Paul II, lettre aux prêtres pour le Jeudi Saint, 8 avril 1979. [Lettre aux Prêtres à l'occasion du Jeudi Saint \(8 avril 1979\) | Jean Paul II \(vatican.va\)](#)

**Maintenant, je vous pose une question :** *Quel est le plus grand trésor que le Christ nous a laissé pendant son séjour sur cette terre? Autrement dit : quel est le plus grand trésor que le Christ a laissé en héritage à son Église ? ..... N'est-ce pas lui-même ?*

Jésus-Christ, vrai Dieu et vrai homme, notre rédempteur, est le plus grand trésor de l'Église, car Il est la source de la vie éternelle, Il est le Chemin, la Vérité et la Vie<sup>2</sup>. Et le Christ se trouve vraiment, réellement et substantiellement dans le sacrement de l'Eucharistie<sup>3</sup>.

C'est pourquoi nous concluons que l'Eucharistie, qui contient, non pas « quelque chose » du Christ comme cela peut se produire dans les autres sacrements, mais le Christ lui-même<sup>4</sup>, est le plus grand trésor de l'Église. « *Je serai avec vous jusqu'à la fin des temps*<sup>5</sup> », nous a dit notre Seigneur.

Comme nous le savons tous, l'Eucharistie est née lors de la dernière Cène<sup>6</sup>, le Jeudi Saint, n'est-ce pas ? En même temps que le Christ nous laisse l'Eucharistie, Il institue le sacrement de l'ordre, le sacerdoce ministériel (lorsque je prie les mystères lumineux dans le chapelet, j'aime dire au quatrième mystère, « *l'institution de l'Eucharistie et du sacerdoce...* »). Aux douze apôtres réunis lors de la dernière Cène, le Christ demande : « *Faites cela en mémoire de moi*<sup>7</sup> » et leur donne son Corps et son Sang, don total qui se prolonge par le sacrifice total du Christ dans sa passion, sa mort et sa résurrection<sup>8</sup>.

Depuis le début, donc, le sacerdoce et l'Eucharistie sont intimement unis et inséparables<sup>9</sup>.

Mes chers frères et sœurs dans le Christ, vous savez comme moi que beaucoup de voix se font entendre pour remettre en question la nécessité et la pertinence du ministère des prêtres. En tirant prétexte de l'existence des « abus », ou de la crise des vocations, ou de la sécularisation du monde, on en vient souvent à croire que l'Église pourrait très bien fonctionner sans prêtres, sans sacerdoce, sans hiérarchie. Cette vision des choses risque de détruire la nature même de l'Église, avec le risque de chercher à « créer », par nous-mêmes, un sacerdoce différent de celui voulu par le Christ, Sagesse infinie.

Sur ce grand et profond thème du prêtre au service de l'Eucharistie pour le peuple de Dieu, j'ai choisi, à la lumière du Seigneur, seulement trois petits points de réflexion pour nous aider à redécouvrir la vocation et la mission du prêtre comme don de l'Eucharistie pour le bien des fidèles, du peuple de Dieu.

<sup>2</sup> Cf. Jn. 14,6

<sup>3</sup> Cf. Catéchisme de l'Église Catholique N 1374 - [Catéchisme de l'Église Catholique - IntraText \(vatican.va\)](http://www.vatican.va/IntraText)

<sup>4</sup> Idem

<sup>5</sup> Mt. 28,20 - CEC 1337

<sup>6</sup> Lc. 22, 7-38

<sup>7</sup> Lc. 22, 19

<sup>8</sup> Cf. Catéchisme de l'Église Catholique N 1341 et N 1343

<sup>9</sup> Cf. Lettre *Dominicae Cena*e, St Jean Paul II, 24 février 1980, N 2

**1- L'Eucharistie ne peut exister sans le prêtre.** Penser à une Église sans prêtres, c'est penser à une Église sans Eucharistie et, par conséquent, à une Église qui ne demeurerait que sur le plan humain, une sorte d'ONG, une bonne chose, mais pas l'Église comme Corps mystique du Christ, telle que le Christ lui-même l'a pensée, chemin de rédemption pour la vie éternelle.

Saint Jean-Paul II dit, suivant la tradition de l'Église depuis plus de deux siècles, que l'Eucharistie est le centre et la raison d'être du sacerdoce<sup>10</sup>.

Dieu, dans son infinie sagesse et miséricorde, a voulu que l'Eucharistie nous soit donnée par des prêtres, des êtres humains comme nous, pécheurs, fragiles<sup>11</sup>, comme l'exprime saint Paul et que j'aime répéter : « les prêtres portent « *un trésor dans un vase d'argile*<sup>12</sup> ».

Si nous devons croire qu'un morceau de pain ou quelques gouttes de vin après la consécration deviennent le Corps et le Sang du Christ, de la même manière, nous devons croire que le Christ prend les mains et la voix du prêtre, bien qu'il s'agisse d'un homme pauvre et fragile, pour se rendre présent. Ainsi le prêtre agit en la personne du Christ<sup>13</sup> (*in persona Christi*).

**2- De même que l'Eucharistie ne peut exister sans le sacerdoce, le prêtre ne peut exister sans l'Eucharistie.** St Jean Paul II dit: « *le prêtre ne peut se réaliser pleinement si l'Eucharistie ne devient pas le centre et la racine de sa vie, de sorte que son activité ne soit que l'irradiation de l'Eucharistie*<sup>14</sup> ».

À mon avis, le manque de contact du prêtre avec l'Eucharistie constitue la raison principale d'une crise ressentie par les prêtres eux-mêmes : *la crise de l'identité sacerdotale*. Le prêtre ne peut s'épanouir pleinement comme personne et comme ministre de l'Église sans fréquenter le Christ dans la prière et surtout dans la contemplation du mystère eucharistique, dans une véritable rencontre avec le Christ dans l'Eucharistie.

Si la foi du prêtre dans l'Eucharistie commence à décliner, sa célébration de la Messe, son soin de l'Eucharistie et sa charité pastorale envers les fidèles commenceront à décliner également. Il existe une relation intime entre cet aspect central de la vocation sacerdotale et sa mission auprès du peuple de Dieu.

<sup>10</sup> Cf. Lettre *Dominicae Cenaе*, St Jean Paul II, 24 février 1980, N 2

<sup>11</sup> Cf. Catéchisme de l'Église Catholique N 1550

<sup>12</sup> Cf. 2 Co. 4,7

<sup>13</sup> Cf. Catéchisme de l'Église Catholique N 875 et N 1548

<sup>14</sup> Cf. Lettre *Dominicae Cenaе*, St Jean Paul II, 24 février 1980, N 2

C'est comme un père de famille qui ne s'occupe pas de l'essentiel et du plus important pour ses enfants, qui est de les nourrir pour qu'ils puissent vivre. Sans nourriture, tout le reste n'a plus de sens. Sans la nourriture de l'Eucharistie, sans le Christ, notre vie spirituelle est morte, car le Christ a dit : « *Sans moi, vous ne pouvez rien faire*<sup>15</sup> ».

**3- Le sacerdoce ministériel « que le Seigneur a confié aux pasteurs de son peuple, est un vrai service<sup>16</sup> »,** comme le dit le Catéchisme de l'Église Catholique<sup>17</sup>.

Le Catéchisme dit aussi que ce sacerdoce ministériel est entièrement orienté vers le Christ et vers l'humanité. Il dépend entièrement du Christ et de son unique sacerdoce, et a été institué au nom de l'humanité et de la communauté de l'Église<sup>18</sup>.

Le prêtre n'est pas prêtre pour lui-même, mais pour les fidèles. Le saint curé d'Ars<sup>19</sup> a dit : « *Le prêtre est le plus grand don que Dieu puisse faire à une paroisse* », et aussi « *laissez une paroisse sans prêtre pendant 20 ans et bientôt les fidèles adoreront des bêtes* »<sup>20</sup>.

Les prêtres ont une très grande responsabilité face au Peuple de Dieu. Ils sont appelés à donner aux fidèles le trésor précieux qu'est l'Eucharistie, « source » et « sommet » de toute la vie chrétienne »<sup>21</sup>.

Nous, les fidèles, nous avons la responsabilité de prier pour les prêtres et pour les vocations sacerdotales. Puisque le Christ nous appelle à vivre dans la charité, n'oublions pas que nous pouvons vivre cette charité aussi en faveur des prêtres. N'hésitons pas à leur offrir de l'aide, à les accueillir avec patience et bonté, et à leur donner le témoignage de notre propre fidélité à notre vocation.

*Invoquons la Mère de Dieu, la Vierge Marie. C'est elle qui, par son FIAT, a mis le Christ au monde. Par son intercession, que le Seigneur nous accorde de saints prêtres qui puissent apporter le Christ au monde par l'Eucharistie, qui soient des serviteurs zélés, pleins de grâce et de vérité, et qui construisent ainsi le peuple saint de Dieu.*

(Sœur Natalia Vazquez, MD)

<sup>15</sup> Jn. 15, 5

<sup>16</sup> Cf. *Lumen Gentium* N 24

<sup>17</sup> Cf. Catéchisme de l'Église Catholique N 1551 et *Lumen Gentium* N 24

<sup>18</sup> Cf. Catéchisme de l'Église Catholique N 1551

<sup>19</sup> Saint Jean-Marie Vianney, 1786-1859

<sup>20</sup> [Paroles du curé d'Ars - Sanctuaire d'Ars \(arsnet.org\)](http://arsnet.org)

<sup>21</sup> C. *Lumen Gentium* N 11 – Catéchisme de l'Église Catholique N 1324